

**Eberhard Loosch**

## N. A. Bernstein und die Theorie bedingter Reflexe Pawlows: Nachträge zu einer Biographieforschung

### Summary

In 2003 the publisher Smysl in Moscow published a monograph of Bernstein. The late release, which already existed in 1936 as a manuscript, has been made possible due to the efforts of Feigenberg, who was one of his students. This piece of writing can be understood as a scientific challenge to Pawlow – who had reached the zenith of his glory at that time – and his concept of reflex. Especially Pawlow's works on the *inheritance of conditioned reflexes* were supported by the political elites of the Soviet Union. They saw it as a facilitator for *the breeding of the new Soviet man*. Already in 1936 precursors of the Stalinist terror of 1937/38 had been visible. Bernstein responded to that by withdrawing his manuscript from the printing process.<sup>1</sup>

### Zusammenfassung

2003 erschien im Moskauer Verlag Smysl eine Monographie Bernsteins, die bereits 1936 als Manuskript vorlag und dessen späte Drucklegung sein Schüler Feigenberg veranlasste. Diese Schrift kann als eine wissenschaftliche Kampfansage gegen das Reflexkonzept Pawlows verstanden werden, der zu diesem Zeitpunkt auf dem Zenit seines Ruhmes stand. Speziell die Arbeiten zur *Vererbung bedingter Reflexe* wurden durch die politische Elite der Sowjet-

---

<sup>1</sup> Mein besonderer Dank gilt Irina Sirotkina vom *Institut für Geschichte der Wissenschaft und Technologie* in Moskau, die mich in vielfältiger Weise bei den Recherchen im russischen Sprachraum unterstützt hat.

union unterstützt, sah man doch darin das Sprungbrett zur *Zucht des neuen sowjetischen Menschen*. 1936 äußerten sich bereits Vorformen des stalinistischen Terrors von 1937/38. Bernstein reagierte mit einer Rücknahme des Manuskripts aus dem Druckverfahren.

**Schlagworte:** Bewegungswissenschaft, Geschichte, Reflextheorie, Pawlow